
Казахстанская



Территория мира и согласия

О предстоящем празднике -  Дне Первого Президента РК -  и Послании 
народу Казахстана «Нурлы жол -  путь в будущее» размышляет известный 
писатель, лауреат Государственной премии Сабит ДОС АЛОВ:

-  День Первого Президента -  и праздник, и повод для гордости от того, что 
Нурсултан Абишевич Назарбаев -  казахстанец, что именно он стоит у руля 
государства в это непростое время. Я  вспомнил слова «отца цифровой 
революции», блестящего оратора Стива Джобса, который некогда сказал, что 
он легко обменял бы все разработанные им технологии на одну только 
встречу с Сократом. Так вот, если говорить образно, то для нас Послание 
Главы государства -  как встреча с мудрецом, как встреча с Сократом.

Нынешнее Послание представлено народу раньше обычного, тому есть 
причины, и в этой связи вспомнил еще одну мудрость, которая принадлежит 
Данте Алигьери: «Самый мудрый человек тот, которого больше других 
раздражает потеря времени». Наш Президент сделал мудрый шаг, он показал, 
что ценит время. Сейчас нельзя терять ни минуты, чтобы противостоять 
новым вызовам и угрозам.

Г лава государства находит нужные слова, объясняя сложившуюся ситуацию, 
но главное -  он знает, как исправить положение: «Мировая экономика так и 
не оправилась от последствий глобального финансово-экономического 
кризиса. Восстановление идет очень медленными и неуверенными темпами, 
а где-то еще продолжается спад... Я  из своего опыта предчувствую, что 
ближайшие годы станут временем глобальных испытаний. Будет меняться 
вся архитектура мира. Достойно пройти через этот сложный этап смогут 
далеко не все страны. Этот рубеж перейдут только сильные государства, 
сплоченные народы... У нас нет времени на раскачку. Те меры, о которых 
сегодня пойдет речь, следует реализовать уже с 1 января 2015 года. Мы 
должны оперативно принять все возможные меры для предотвращения 
негативных тенденций», -  сказано в Послании.

Чувствуется, что Президент Казахстана настроен по-деловому, не 
преуменьшая трудностей, но и не преувеличивая их. Все в Послании 
проникнуто заботой о Казахстане и казахстанцах. И это вселяет уверенность 
в том, что намеченное обязательно будет выполнено.

Сейчас сложилась непростая геополитическая обстановка. Мировая 
экономика до сих пор не оправилась от последствий кризиса. И нужно 
определять стратегию развития страны. Не могу не процитировать фразу 
Демокрита, созвучную и нынешней ситуации: «Слово мудрого человека 
дороже золота». В каждой части Послания, в каждом абзаце и строчке -



мудрость, которая, действительно, дороже золота.
Слово -  великая сила. Помните: «миром правит слово, словом правит поэт». 
Слово разрушает города, слово может остановить солнце. Лучше не 
скажешь... Хотя слова бывают разные. Некоторые политики сладко говорят, 
но за их речами нет ничего, только пустота. Слово нашего Президента 
весомо. Он никогда не обманывал народ.

Помню, в первые годы после обретения нашей страной независимости Казах
стан испытывал большие трудности, республика словно проходила проверку 
на прочность. Люди по полгода и больше не получали зарплат, 
задерживались пенсии и пособия, среди шахтеров Караганды царили 
протестные настроения. И тогда наш Президент прилетел в Караганду. Он 
ничего не скрывал, сказал, что не обещает уже сегодня золотых гор, 
трудности, скорее всего, продлятся еще, но если у нас в стране будет доброе 
согласие среди людей, взаимопонимание, то будет поднята и экономика.

Французский гуманист Пьер Буста как-то заметил, что обещания раздражают 
больше, чем откровенные отказы. У нашего Президента принцип схожий: 
лучше горькая правда, чем сладкая ложь. И как показывает время, Нурсултан 
Абишевич Назарбаев обладает провидческими способностями. Все его 
замыслы претворяются в жизнь, самые дерзкие проекты в итоге 
оборачиваются реальностью, обогнавшей время. Все наладилось в результате 
и в Караганде.

И еще одна цитата, на этот раз из Уинстона Черчилля: «Пессимист при 
возможности думает о трудностях, оптимист -  при каждой трудности думает 
о возможностях». У Нурсултана Абишевича тоже есть такая черта -  он умеет 
при любой трудности отыскать возможности ее преодоления. У Нельсона 
Манделы было такое кредо, его личный закон: «Необходимо добиваться, 
чтобы перед законом все были равны, улучшать социальное положение, 
жилищные условия, гарантировать получение работы -  и для всего этого 
необходимы мир, дружба, взаимопонимание». Все эти человеческие 
ценности в центре внимания казахстанского Лидера.

Стоит только открыть текст Послания, как попадаешь на территорию 
созидания, в атмосферу толерантности... Чего только стоят вот эти слова, 
точные, выстраданные сердцем: «Мы должны крепить доверие между всеми 
казахстанцами! Быть толерантными друг к другу! Это ключи к будущему 
Казахстана. Межэтническое согласие -  это живительный кислород. Мы не 
замечаем его, когда дышим, делаем это автоматически -  мы просто живем. 
Мы должны сами беречь наше единство и межэтническое согласие. Извне 
никто и никогда не придет делать это за нас».

Президент говорил о развитии жилищной инфраструктуры. Жилищная 
проблема -  проблема мировая. Очень важно для страны, чтобы жилье стало



доступным. Отсутствие первоначального взноса, низкие проценты за ипотеку 
позволят теперь даже молодежи иметь благоустроенное жилье, а это 
наверняка еще улучшит социальный климат в стране.

Замечательно, что не осталось без внимания подрастающее поколение. Не 
секрет, что кое-где дети вынуждены еще ходить в ветхие, аварийные школы, 
заниматься в три смены. На строительство новых школ будет направлено 
дополнительно 70 миллиардов тенге. На возведение детских дошкольных 
учреждений будет выделено дополнительно 20 миллиардов. Это не может не 
радовать нас. И еще я порадовался за нашу экономику, потому что Президент 
принял решение о выделении из Национального фонда дополнительно до 3 
миллиардов долларов ежегодно в течение трех лет -  с 2015 по 2017 год.

И еще мне очень по душе решение Президента взять под строгий контроль 
расходование средств. Об этом в Послании «Нурлы жол» Глава государства 
говорит предельно твердо и ясно: «Созданная мною комиссия будет строго 
следить за эффективным расходованием средств и докладывать мне лично. 
Спрос будет строгим за каждый тенге. Особая ответственность возлагается 
на всех акимов. «Нур Отану» надо активно подключиться к этой работе и 
установить жесткий партийный контроль на всех уровнях».

Задачи, определенные в Послании, очень большие и ответственные. Планка 
поставлена высокая. Возьмем ли эту высоту? Помнится, что когда была 
объявлена программа «Казахстан-2030», то в сомневающихся недостатка не 
было. У меня, признаюсь, тоже были сомнения, потому что цели в ней 
ставились поистине грандиозные. И вот недавно на совещании нуротановцев, 
в работе которого принимал участие Президент, прозвучало, что 70% задач 
из этой грандиозной программы уже выполнено.

По плечу нашему народу и задачи из нового Послания. Я  считаю, что 
существует для этого как минимум две гарантии. Первая -  это 
трудолюбивый, сплоченный, толерантный казахстанский народ, вторая -  наш 
мудрый, мужественный Президент. И здесь, мне кажется, уместна сентенция 
великого Конфуция: «Если каждый человек утром или вечером будет 
задавать себе вопрос: «Что я сделал для государства?», то такое государство 
будет вечно».

Если государство будет сильным, то и мы будем счастливыми. Нашему 
народу не впервой решать грандиозные задачи -  есть для этого силы, 
средства, и очень важно, что в такое время у руля государства -  не устану это 
повторять -  такой мудрый Лидер.

Нет выше счастья, чем жить в независимой стране, это право мы выстрадали, 
за это счастье мы должны благодарить Всевышнего Аллаха, но помнить, что 
достичь независимости очень нелегко, а сохранить независимость еще



труднее.

Когда создавалась Ассамблея народа Казахстана, тоже находились маловеры, 
но сегодня перенимать наш опыт приезжают люди из-за границы. Мы -  
сплоченный народ, и пришла пора думать не только о себе, о своих 
проблемах, какими бы важными они нам ни казались, а думать о стране, о 
нашей дорогой Родине. Джон Кеннеди говорил: «Не спрашивай, что твоя 
страна может дать тебе, а спрашивай, что ты можешь дать ей!» Этот принцип 
должен стать основополагающим для каждого казахстанца в эти нелегкие 
времена.

Не могу не привести и еще несколько строк из недавнего Послания. Наш 
Президент обращается ко всем казахстанцам: «Ведь что такое стабильность и 
согласие? Это семейное благополучие, безопасность, крыша над головой. 
Мир -  это радость отцовства и материнства, здоровье родителей и счастье 
наших детей. Мир -  это стабильная работа, зарплата и уверенность в 
завтрашнем дне. Мир и стабильность -  это общенародное достояние, которое 
нужно каждодневным трудом защищать и укреплять... Я  убежден, что на 
новом, ответственном витке истории обретет новое звучание, более глубокий 
смысл главный принцип: «Казахстан -  только вперед!»

Уверен, мы преодолеем все трудности, мы -  единый народ Казахстана. 
Только вперед!


